

Editorial: Acabó el semestre. España consigue un notable-sobresaliente



- Política Exterior N°136

Una presidencia de solo seis meses, al frente de una de las máquinas más complejas del mundo, la Unión Europea, es difícil de manejar. La inviable idea de las presidencias semestrales data de hace casi 60 años. De enero a junio de 2010, la presidencia española ha alcanzado algunos objetivos y ha...

Carta de América: Del golfo de México al desierto de Sonora

Jaime Ojeda - Política Exterior N°136

El vertido de petróleo en el golfo de México por el accidente de la plataforma de BP y las masivas protestas contra la ley de inmigración de Arizona vuelven a cuestionar la actuación de Obama. El desastre ecológico y económico en el golfo de México se cierne sobre todo Estados Unidos. Las fotografías...

Carta de Europa: Crece el nacionalismo, un nuevo problema en la UE

José Enrique de Ayala - Política Exterior N°136

Lo sucedido en las elecciones legislativas de Bélgica y Holanda y en las regionales de Alemania es representativo de la división en la UE. Un norte productivo y austero mira con recelo a un sur débil. Las elecciones legislativas del 6 de mayo en Reino Unido tuvieron un resultado no por esperado menos...

[Tailandia: crisis del sistema y lucha por el poder](#)



Juan Manuel López Nadal - Política Exterior Nº136

Un anciano monarca y un polémico magnate de los negocios convertido en político dividen a la sociedad tailandesa. El futuro se debate entre una posible guerra civil y la reforma política pendiente. Los años recientes de la vida política y social en Tailandia han estado dominados por la inestabilidad....

[Iniciativas conjuntas en el mar Negro y el Mediterráneo](#)

Servando de la Torre - Política Exterior Nº136

Los países ribereños del Mediterráneo y del mar Negro forman dos áreas prioritarias para la seguridad de la UE y sus suministros energéticos. Turquía será el centro de cualquier marco de cooperación. Recuerda el profesor Mustafa Aydin que el mar Negro puede considerarse como “agua corazón”...

[Iberoamérica y la diplomacia de las cumbres](#)

María Salvadora Ortiz - Política Exterior Nº136

Ninguna región refleja tan bien como América Latina y el Caribe la multiplicación de iniciativas diplomáticas al máximo nivel. De Europa al Pacífico, la diplomacia de las cumbres ofrece desiguales resultados. Como consecuencia natural del creciente multilateralismo internacional ha surgido la “diplomacia...”

[‘El rapto de Europa’: la crisis desde Alemania](#)

Ulrike Guérot - Política Exterior Nº136

¿Está renegando Alemania del proyecto europeo? La dureza de la crisis ha destapado las frustraciones alemanas con sus vecinos del sur y su cansancio por liderar la UE en solitario. En beneficio de todos, ha llegado la hora de crear una ‘solidaridad limitada’. Europa –o al menos su proyecto político–...

[Nace la diplomacia común de la UE](#)

Francisco Aldecoa y Mercedes Guinea - Política Exterior Nº136

El Servicio Europeo de Acción Exterior (SEAE) será responsable de formular y ejecutar la política exterior en Bruselas y representará a la Unión Europea en el mundo. Es diplomacia ‘común’, que no única, ya que pervive la diplomacia de los Estados miembros. La negociación sobre la creación...

[‘Innovar Europa’ en tiempos de tribulación](#)



Ignacio Molina - Política Exterior Nº136

El balance de la presidencia española de la UE en el primer semestre de 2010 es agrídulce. Una gestión eficaz ha permitido la exitosa puesta en marcha del Tratado de Lisboa. El difícilísimo contexto económico ha limitado, sin embargo, las altas expectativas iniciales. El lema elegido para la cuarta...

[La UE y su acción exterior: agenda 2020-30](#)

Félix Arteaga y Gustavo Palomares - Política Exterior Nº136

De la reacción a la acción. La política exterior de la UE necesita planificación, estrategia, medios y liderazgo. El Tratado de Lisboa supone una nueva caja de herramientas para conseguirlo, pero primero es necesario definir qué quieren los europeos. Las dificultades para conseguir la entrada en...

[Mediterráneo: el viaje a ninguna parte de la UE](#)

Jesús A. Núñez - Política Exterior Nº136

El mantenimiento del statu quo no puede ser el único logro de las iniciativas de la UE hacia los países del sur del Mediterráneo. De nada sirve contar con un canal de diálogo si los europeos no lo utilizan para promover reformas que beneficien a los ciudadanos. Según la vara de medir que se utilice,...

[Una década del Plan Colombia: por un nuevo enfoque](#)



Michael Shifter - Política Exterior Nº136

Pocas políticas de Estados Unidos destinadas a Latinoamérica han generado tanto interés y controversia en los últimos años como el programa plurianual para ayudar a Colombia en su lucha contra la droga y la violencia relacionada con ella. Ahora que ese programa, conocido como Plan Colombia, cumple...

[Irán-EE UU: anatomía de un compromiso](#)

Karim Sadjadpour - Política Exterior Nº136

La política de compromiso y diálogo con Irán propuesta por Obama al principio de su mandato no ha dado los resultados deseados. Las demandas reformistas del 'movimiento verde' son para algunos la oportunidad de promover el cambio político. El deterioro de la relación de Estados Unidos con gran...

[Asia Central y la logística de la guerra afgana](#)

Roland Flamini - Política Exterior Nº136

El peligroso aprovisionamiento de las tropas aliadas en Afganistán por la ruta pakistaní ha obligado a crear una red de corredores que desde Rusia atraviesa Asia Central. El transporte de los convoyes va dejando miles de millones de dólares en una región inestable. Como saben todos los generales...

[El 'lobby' proisraelí y el proceso de paz](#)

Ricard González - Política Exterior Nº136

Nadie cuestiona la influencia de EE UU en la situación de Oriente Próximo. Pero ¿cómo se elabora la política de Washington hacia la región? J Street, un joven lobby proisraelí de tendencia progresista, pretende redefinir los supuestos de las relaciones con Israel. A la espera de las consecuencias...

[El aliado que Obama busca en Europa](#)

Juan Tovar - Política Exterior N°136

Ha llegado el momento de reconstruir la relación transatlántica sobre la base del realismo y no de las utopías. Ni el poder de atracción de los emergentes ni el giro al Pacífico son hoy suficientes para crear una nueva alianza que eclipse definitivamente a Europa. En abril de 2009, en la Cumbre...

Libros: Nunca es diferente: riesgos económicos de la amnesia



Luis Esteban G. Manrique - Política Exterior N°136

This Time is Different: Eight Centuries of Financial Folly Carmen M. Reinhart y Kenneth Rogoff
New Jersey: Princeton University Press, 2009. 464 págs. En abril de 2007, en el informe World Economic Outlook, que realiza cada seis meses el Fondo Monetario Internacional (FMI), se señalaba que los riesgos...